

ANALISIS PENYUSUNAN LAPORAN KEUANGAN PADA YAYASAN PENDIDIKAN SMP SWASTA 17 AGUSTUS DESA TIGA JUHAR KECAMATAN STM HULU KABUPATEN DELI SERDANG

Mery Pramita Br Tarigan
Merypramita@gmail.com

Suhariyanti
suhariyanti@dharmawangsa.ac.id

1. Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam, Universitas Islam Negeri Sumatera Utara
2. Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam, Universitas Islam Negeri Sumatera Utara

ABSTRACT

Financial reports are the result of the accounting process, and are one of the most important information for organizations that describe organizational activities in a certain period and for decision making for the organization. The financial statements of non-profit entity organizations such as foundations must follow the guidelines for preparing financial statements in ISAK 35. This research was conducted at the 17 August Private Middle School Foundation, Tiga Juhar Village, STM Hulu District, Deli Serdang Regency. In this study the data used were the financial reports belonging to the 17 August 2020 Private Middle School Education Foundation. The data collection technique in this study was through direct interviews with relevant sources and knowing how to prepare financial reports at the August 17 Private Middle School Education Foundation, documentation by collecting documents in the form of photos, as well as reviewing the literature by studying reading sources (literature) related to the research. The results of the study show that the financial reports belonging to the August 17 Private Middle School Education Foundation are not yet effective and efficient, and are not in accordance with ISAK 35 guidelines.

Kata kunci : Financial report, ISAK 35.

PENDAHULUAN

Laporan keuangan menggambarkan kondisi keuangan dan hasil usaha suatu perusahaan pada saat tertentu atau jangka waktu tertentu. Bagi para analisis, Laporan keuangan merupakan media yang paling penting untuk menilai prestasi dan kondisi ekonomis suatu perusahaan. Pada tahap pertama seorang analisis tidak akan mampu melakukan pengantaran langsung ke suatu perusahaan. Dan seandainya dilakukan, ia pun tidak akan dapat mengetahui banyak tentang situasi perusahaan. Oleh karena itu yang paling penting adalah media laporan keuangan.

Laporan keuangan inilah yang menjadi bahan sarana informasi (*screen*) bagi analis dalam proses pengambilan keputusan. Laporan keuangan dapat menggambarkan posisi keuangan perusahaan, hasil usaha perusahaan dalam suatu periode, dan arus dana (kas) perusahaan dalam periode tertentu. Yolanda, A. (2021) menyatakan salah satu organisasi nonlaba adalah yang bergerak di bidang yayasan

pendidikan. Yayasan pendidikan juga di tuntut untuk melakukan proses laporan keuangan yang sesuai dengan standar akuntansi di Indonesia yang berbasis pendidikan secara optimal.

Penulis ingin memfokuskan penelitian ini terhadap penyusunan laporan keuangan sekolah yang berdasarkan prinsip keadilan dan efisiensi, hal ini dilakukan karena adanya kaitan dengan tahapan dalam penyusunan laporan keuangan sekolah pada tahap perencanaan dan realisasi anggaran penerimaan dan pengeluaran dana pendidikan. Seiring berjalannya waktu, dunia semakin berkembang pesat khususnya bagian laporan keuangan. Dimana penyusunan laporan keuangan yang dibuat secara manual kini banyak yang telah menerapkan sistem komputerisasi.

Yayasan Pendidikan SMP Swasta 17 Agustus yang beralamat di Desa Tiga Juhar Kecamatan STM Hulu Kabupaten Deli Serdang adalah salah satu yayasan yang masih menerapkan sistem manual dalam penyusunan laporan keuangan. Hal ini terjadi karena kurangnya pemahaman dalam membuat penyusunan laporan keuangan menggunakan sistem komputerisasi yang sesuai dengan standar akuntansi keuangan.

Yayasan Pendidikan SMP Swasta 17 Agustus ini terletak di Desa Tiga Juhar Kecamatan STM Hulu Kabupaten Deli Serdang, berdiri pada tahun 1962. Jumlah siswa-siswi pada tahun 2020 di Yayasan SMP 17 Agustus 352 dan jumlah guru ada 18 dan total ruangan kelas ada 8. Dari tahun 1962 penyusunan laporan keuangan yayasan tersebut tidak mengikuti pedoman yang sesuai dengan standar akuntansi keuangan entitas non laba.

Laporan keuangan di Yayasan Pendidikan SMP Swasta 17 Agustus dibuat seadanya saja dan tidak jauh beda seperti buku catatan biasa. Pada tahun 1962 pertama kali Yayasan SMP 17 Agustus tersebut beroperasi, laporan keuangan hanya ada satu laporan keuangan saja yaitu buku kas sekolah. Dengan berjalannya waktu laporan keuangan Yayasan SMP 17 Agustus pada tahun 2000 ditambah dua laporan keuangan lagi sehingga ada tiga jenis laporan, diantaranya laporan keuangan buku kas masuk, buku kas keluar dan buku kas bank.

Dan pada tahun 2014 pihak yayasan menambah satu jenis laporan keuangan lagi sehingga ada empat jenis laporan keuangan yang di pakai hingga saat ini, diantaranya buku kas umum, buku pembantu kas tunai, buku pembantu bank, buku pembantu pajak. Yayasan SMP 17 Agustus juga masih menggunakan sistem manual dalam pencatatan pembayaran uang sekolah para murid. Para murid ketika membayar uang sekolah mereka akan memberikan langsung kepada bendahara sekolah, dan bendahara sekolah akan mencatat di dalam buku jurnal nama dan kelas murid yang membayar uang sekolah tersebut.

METODE PENELITIAN

Penelitian dilakukan di Yayasan Pendidikan SMP Swasta 17 Agustus Desa Tiga Juhar Kecamatan STM Hulu Kabupaten Deli Serdang. Untuk memperoleh dan mengumpulkan informasi yang dibutuhkan, jenis data yang digunakan adalah data kualitatif yang berupa keterangan. Sumber data yang diperoleh penulis dalam penelitian ini adalah :

a) Data Primer

Data primer adalah data yang diperoleh secara langsung dari sumber-sumber informasi yang relevan di yayasan pendidikan SMP Swasta 17 Agustus Desa Tiga

Juhar Kecamatan STM Hulu Kabupaten Deli Serdang.

b) Data Sekunder

Data sekunder adalah data yang diperoleh secara tidak langsung atau melalui media perantara yang digunakan dalam memperoleh sumber data yang berkaitan dengan yayasan pendidikan SMP Swasta 17 Agustus Desa Tiga Juhar Kecamatan STM Hulu Kabupaten Deli Serdang.

Untuk melakukan pengujian terhadap keandalan data, akan digunakan peralatan *Cronbach alpha* dimana item yang ada akan dikelompokkan kedalam faktor-faktor menjadi bentukan. Untuk variable terdiri dari beberapa indicator yaitu Keandalan, Responsif, Keyakinan, Empaty, dan Berwujud. Peralatan analisis akan menggunakan *one sample test* dengan menggunakan alat statistic yaitu program SPSS.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Yayasan SMP 17 Agustus sebelum membuat laporan keuangan, setiap awal tahun sekolah harus membuat RKAS (Rencana Kegiatan Anggaran Sekolah) selama 1 tahun. Metode pencatatan laporan keuangan di Yayasan Pendidikan SMP Swasta 17 Agustus dilakukan secara 3 tahap dalam setahun, Yaitu :

- a. Tahap I, laporan keuangan ditulis pada akhir bulan Maret, dimana data yang diambil dari awal bulan Januari sampai akhir bulan Maret.
- b. Tahap II, laporan keuangan ditulis pada akhir bulan Agustus, dimana data yang diambil dari awal bulan April sampai akhir bulan Agustus
- c. Tahap III, laporan keuangan ditulis pada akhir bulan Desember, dimana data yang diambil dari awal bulan September sampai akhir bulan Desember.

Setiap laporan keuangan yang dibuat, data yang ditulis hanya pemasukan dan pengeluarannya saja, dan tidak membuat golongan-golongan aktiva passiva ataupun pos-pos yang sesuai dengan standar akuntansi keuangan.

Semua laporan diatas ditulis di buku jurnal bukan dikomputer. Laporan keuangan milik Yayasan SMP 17 Agustus tidak sesuai dengan ISAK 35 , karena tidak mencatat secara lengkap dan detail setiap pos pos yang sesuai dengan akuntansi keuangan sehingga historis dan validitas nya belum bisa dipertanggungjawabkan, namun penggunaan dana sekolah digunakan sesuai dengan kebutuhan sekolah serta kegiatan-kegiatan yang dilakukan berdasarkan kepentingan sekolah dan proses mengajar, namun tidak mencatat secara lengkap dan terperinci sehingga terkendalanya untuk mengetahui dana apa saja yang masuk dan sumber dananya. Sehingga dapat disimpulkan bahwa laporan keuangan milik Yayasan SMP 17 Agustus belum sesuai dengan pedoman ISAK 35.

Laporan Analisis Penyusunan Laporan Keuangan Pada Yayasan SMP 17 Agustus

1. Laporan Penghasilan Komprehensif

Tabel 1
Laporan Penghasilan Komprehensif

Yayasan SMP Swasta 17 Agustus Tiga Juhar	
Laporan Penghasilan Komprehensif	
Untuk Periode Tahun Yang Berakhir Pada Tanggal 31 Desember 2020	
Pendapatan Tanpa Pembatasan	
Pendapatan Dana Bos	144.000.000
Pendapatan Uang Sekolah	7.200.000
Total Pendapatan Tanpa Pembatasan	151.200.000
Beban-Beban	
Beban Tanpa Pembatasan	
Beban Honor Panitia Penerimaan Peserta Didik Baru	1.500.000
Beban Renovasi Perpustakaan	15.000.000
Beban Peralatan Pembelajaran & Ekstrakurikuler	2.000.000
Beban Asesmen dan Evaluasi Pembelajaran	4.800.000
Beban Administrasi Sekolah	12.500.000
Beban Pelatihan dan Seminar Guru	2.000.000
Beban Air, Listrik, Wifi, dan Kebersihan Sekolah	3.600.000
Beban Honor Penjaga Sekolah, Sarana dan Prasarana	2.000.000
Beban Peralatan Multimedia	5.000.000
Beban Gaji dan Honor Guru	96.000.000
Total Beban Tanpa Pembatasan	144.400.000
Surplus (Defisit) Tanpa Pembatasan	6.800.000
Penghasilan Komprehensif Lain	-
Total Penghasilan Komprehensif	6.800.000

2. Laporan Perubahan Aset Neto

Tabel 2
Laporan Perubahan Aset Neto

Yayasan SMP Swasta 17 Agustus Tiga Juhar	
Laporan Perubahan Aset Neto	
Untuk Periode Tahun Yang Berakhir Pada Tanggal 31 Desember 2020	
Saldo Awal	151.200.000
Beban Tahun Berjalan	(6.800.000)
Saldo Akhir	144.400.000
Total Aset Neto	144.400.000

3. Laporan Posisi Keuangan

Tabel 3

Laporan Posisi Keuangan

Yayasan SMP Swasta 17 Agustus Tiga Juhar	
Laporan Posisi Keuangan	
Untuk Periode Tahun Yang Berakhir Pada Tanggal 31 Desember 2020	
Aset	
Aset Lancar	
Kas dan Setara Kas	6.800.000
Perlengkapan	1.500.000
Total Aset Lancar	8.300.000
Aset Tidak Lancar	
Tanah	130.000.000
Bangunan Sekolah	100.000.000
Akm. Penyusutan Bangunan Sekolah	(95.900.000)
Peralatan Sekolah	15.000.000
Akm.Penyusutan Peralatan Sekolah	(13.000.000)
Total Aset	144.400.000
Liabilitas	
Utang Entitas	-
Utang Gaji	-
Total Liabilitas	-
Total Aset dan Liabilitas	144.400.000

4. Laporan Arus Kas

Tabel 4
Laporan Arus Kas

Yayasan SMP Swasta 17 Agustus Tiga Juhar	
Laporan Arus Kas	
Untuk Periode Tahun Yang Berakhir Pada Tanggal 31 Desember 2020	
Aktivitas Operasi	
Perubahan dalam aset neto	(6.800.000)
Ditambah :	
Beban Penyusutan Bangunan Sekolah	95.900.000
Beban Penyusutan Peralatan Sekolah	13.000.000
Kas neto yang diterima dari kegiatan operasi	108.900.000
Aktivitas Investasi	-
Kas Neto yang diterima untuk aktivitas investasi	-
Aktivitas Pendanaan	-
Kas Neto yang diterima untuk aktivitas pendanaan	-

Kenaikan (Penurunan) Aset Neto dalam kas dan setara kas	108.900.000
Kas dan Setara Kas Pada Awal Bulan	1.200.000
Kas dan Setara Kas Pada Akhir Bulan	6.800.000

KESIMPULAN

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui kesesuaian penyusunan laporan keuangan Yayasan Pendidikan SMP Swasta 17 Agustus Desa Tiga Juhar Kecamatan STM Hulu Kabupaten Deli Serdang dengan standar akuntansi keuangan ISAK 35 sebagai pedoman. Dengan kaitan tersebut dari pembahasan sebelumnya dapat disimpulkan bahwa laporan keuangan Yayasan Pendidikan SMP Swasta 17 Agustus Desa Tiga Juhar Kecamatan STM Hulu Kabupaten Deli Serdang dalam hal penulisan serta fungsinya ialah :

1. Laporan keuangan buku kas umum dan buku pembantu kas tunai Yayasan SMP 17 Agustus sudah efektif namun belum efisien karena penggunaannya tidak dicatat secara terperinci. Sedangkan laporan keuangan buku pembantu bank tidak efektif dan efisien karena penerimaan dan penggunaan dana tidak dicatat sumber pendanaannya, dan laporan keuangan buku pembantu pajak tidak efektif dan efisien karena tidak ada catatan transaksi.
2. Laporan keuangan Yayasan Pendidikan SMP Swasta 17 Agustus tidak memiliki Laporan Posisi Keuangan, Laporan Penghasilan Komprehensif, Laporan Perubahan Aset Neto, Laporan Arus Kas, Catatan Atas Laporan Keuangan yang sesuai dengan pedoman ISAK 35, Yayasan hanya memiliki 4 jenis laporan yaitu buku pembantu kas tunai, buku pembantu kas umum, buku kas bank, dan buku kas pajak. Dimana hal ini tidak ada di dalam.

DAFTAR PUSTAKA

- Ampa, Tenri. 2020. Analisis Penyajian Laporan Keuangan Berdasarkan Psak No. 45 Pada Dompot Dhuafa Sulawesi Selatan. Skripsi Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Muhammadiyah Makassar.
- Atufah, Intan Devi. Norita Citra Yuliarti. Dania Puspita Sari. 2018. Penerapan PSAK No.45 tentang Pelaporan Keuangan Organisasi Nirlaba Yayasan Pendidikan Pondok Pesantren Al-Khairiyah. *International Journal of Social Science and Business* Vol 2-3. Universitas Muhammadiyah Jember.
- Awaloedin, Dipa Teruna. Hasanudin. Sri Wahyuni Mega Subekti. 2020. Tinjauan Analisis Kinerja Laporan Keuangan Pada Perusahaan Food & Beverage Yang Terdaftar Di Bei Pada Tahun 2013-2017. *Jurnal Rekayasa Informasi* Vol 9-1. Universitas Nasional.
- Dwikasmanto, Yunus. 2020. Penyusunan Laporan Keuangan Masjid Nurul Iman Al-Hidayah Desa Barumanis Berdasarkan ISAK 35. *Jurnal Ilmiah Raflesia Akuntansi* Vol 6-2. Politeknik Raflesia.
- Eksposur, Draf. 2018. ISAK 35 Penyajian Laporan Keuangan Entitas Berorientasi Nonlaba.

- Harahap, Sofyan Syafri. 2018. *Analisis Kritis atas Laporan Keuangan*.1st ed. Depok.PT Raja Grafindo Persada.
- Krismontiyah, Dwi Srirejeki. Yulinartati. Nina Martiana. 2021. Analisis Penerapan Penyusunan Laporan Keuangan Masjid Baitul Makmur Situbondo Berdasarkan ISAK No. 35. Jurnal Akuntansi Terapan dan Bisnis Vol 1-2. Universitas Muhammadiyah Jember.
- Kusuma, Fathul Hilal Perdana. 2018. Analisis Laporan Keuangan Untuk Menilai Kinerja Keuangan Pt. Unilever Indonesia Tbk.Jurnal Akuntansi Unihaz-JAZ. Universitas Prof. DR. Hazairin, S.H.
- Magdalena, Gracellia. 2016. Pengaruh Efisiensi, Efektivitas dan Peningkatan Mutu Laporan Keuangan Terhadap PSAK 45 Dua Gereja Anggota PGI Jakarta.
- Muhammady,Ikhwan Sahroni Muhtar El. 2019. Penerapan PSAK no. 45 tentang Pelaporan Keuangan Organisasi Nirlaba pada Sekolah Menengah Kejuruan Muhammadiyah 3 Ambulu (Studi kasus pada SMK Muhammadiyah 3 Ambulu). Universitas Muhammadiyah Jember.
- Permatasari, Carolina Lita. Heri Yanto. Widiyanto. 2016. Penerimaan Pernyataan Standar Akuntansi Keuangan Oleh Pengelola Keuangan Yayasan Pendidikan: Analisis Technology Acceptance Model. Journal of Economic Education JEE 5-1.UniversitasNegri Semarang.
- Rantung, Mario. Harijanto Sabijono. Victorina Z Tirayoh. 2019. Penerapan Psak Nomor 45 Tentang Pelaporan Keuangan Organisasi Nirlaba Pada Smk Negeri 1 Manado. JurnalRiset Akuntansi Vol 14-3. Manado. Universitas Sam Ratulangi.
- Sanjaya, Ananda Rahmi. Doni Marlius. 2017. Peranan Laporan Keuangan Dalam Kebijakan Pemberian Kredit Kepada Calon Nasabah Pada Pt. Bpr Batang Kapas. Padang.
- Silviyani Ratih. 2016. Analisis Penyusunan Laporan Keuangan Pada Yayasan Pendidikan Supriyadi Medan .Skripsi Fakultas Ekonomi Universitas Dharmawangsa Medan.
- Susanti, Sri Nelva. 2020. Analisis Penerapan Isak No. 35 Terhadap Laporan Keuangan Pada Yayasan Mts Al-Manar Kecamatan Pujud Kabupaten Rokan Hilir Periode 2018- 2019. Skripsi Fakultas Ekonomi dan Ilmu Sosial Universitas Islam Negri Sultan Syarifkasim Riau.Pekanbaru.
- Sugianti, Fitri. 2021. Penyusunan Laporan Keuangan Yayasan Pendidikan PangeranWijayakusuma Menurut Psak 45. Jurnal Mahasiswa Akuntansi (Jamak) Vol2-1. Universitas Pamulang.
- Trianto, Anton. 2017. Analisis Laporan Keuangan Sebagai Alat Untuk Menilai KinerjaKeuangan Perusahaan Pada PT Bukit Asam (Persero) TBK Tanjung

Enim.Jurnal Ilmiah Ekonomi Global Masa Kini Vol 8-03. Palembang: Politeknik Darussalam Palembang.

Wulandari Retno. 2019. Analisis Laporan Keuangan Pada PT. Angkasa Pura II. Skripsi Fakultas Ekonomi Universitas Dharmawangsa Medan.

Yolanda, Ayu. 2021. Penerapan ISAK 35 Tentang Pelaporan Keuangan Organisasi Nonlaba Pada Mesjid Nur Iman Kenagarian Kumango. Skripsi Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Batu sangkar.

